

El sueño eterno de una inversión

Categoría: Mantua

Publicado: Lunes, 21 Agosto 2023 00:02

Escrito por Granma

Visto: 117



Como si el tiempo se hubiera detenido con su llegada a la unidad básica de producción cooperativa Las Clavellinas, el equipamiento de la minindustria láctea que hace años debió construirse en esa cooperativa del municipio pinareño de Mantua permanece a la sombra de portales, oficinas y almacenes, sin haberse instalado ni utilizado jamás.

Por ello, estas líneas que, si las cosas hubieran marchado bien, hoy hablarían de toneladas producidas, autonomía, eficiencia y una mayor oferta de alimentos a la población, tendrán otro sentido.

Esta es la historia de un proyecto de más de 300 000 dólares que, al cabo de cinco años, todavía no se sabe si algún día funcionará.

Todo comenzó en diciembre de 2018, con la aprobación de una iniciativa promovida por la filial pinareña de la Asociación Cubana de Técnicos Agrícolas y Forestales (ACTAF), con el objetivo de potenciar la ganadería en esta lejana región del occidente pinareño.

A tono con la estrategia de desarrollo del territorio, el proyecto tendría como centro la ubpc Las Clavellinas y vincularía a otras estructuras similares.

En total se invertirían más de 300 000 CUC (en aquel entonces aún no se había implementado la Tarea Ordenamiento), aportados por la colaboración internacional, los cuales estarían dirigidos a mejorar la alimentación del ganado mediante sistemas de riego para los pastos, la entrega de herramientas y medios agrícolas a los campesinos y, sobre

El sueño eterno de una inversión

Categoría: Mantua

Publicado: Lunes, 21 Agosto 2023 00:02

Escrito por Granma

Visto: 117

todo, la instalación de una moderna minindustria para la obtención de queso y otros derivados de la leche.

Sin embargo, una cosa sería el guion y otra muy diferente la puesta en escena.

EL GUIÓN

Yuraimy Piña Moreno, intendente del municipio, explica que se escogió esa UBPC por estar más cerca de la cabecera municipal y tener la mayor tradición productiva.

De hecho, Las Clavellinas fue la mayor hacienda ganadera de Mantua antes del triunfo de la Revolución y luego se convirtió en parte esencial de la Empresa Pecuaria Emiliano Zapata, heredera de una actividad con más de 300 años de tradición en el territorio, hasta que las carestías del periodo especial y las malas decisiones tomadas con el sector ganadero local a principios de este siglo, motivaran un severo declive de la producción.

Con el ánimo de revertir la situación, el proyecto no solo pretendía un impacto en el campo. La minindustria comprendida en el proceso inversionista sería una bendición para un territorio que hasta ahora ha dependido del combinado lácteo del municipio de Sandino, ubicado a más de 40 kilómetros, para el procesamiento de la leche que aportan sus vacas y acceder a cualquier renglón derivado de ella como el helado o el queso.

Noemí Sotuyo Ventura, presidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular, reconoce la importancia de poder cerrar ciclo y lograr el procesamiento de este valioso alimento.

«Con esta alternativa, los mantuanos podríamos tener algo nuestro y recibir productos más frescos y con mayor rapidez», asegura.

EL SUEÑO ETERNO

A pesar de tales beneficios, la construcción de la industria se volvería misión imposible para la UBPC y hasta para el municipio.

De ahí que en agosto de 2020, el Ministerio del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera (Mincex) emitiera una advertencia a su similar de la Agricultura, debido a la baja ejecución del financiamiento otorgado.

La demora excesiva no solo estaba retardando los resultados que debía arrojar el proyecto pinareño, sino que además afectaba a otros

El sueño eterno de una inversión

Categoría: Mantua

Publicado: Lunes, 21 Agosto 2023 00:02

Escrito por Granma

Visto: 117

proyectos en cartera, los cuales aguardaban para ser aprobados a que los que estaban en marcha avanzaran.

El hecho ponía al descubierto la primera gran incongruencia: ¿Por qué presentar una iniciativa de este tipo y solicitar cientos de miles de dólares de financiamiento, sin tener garantía de recursos para la obra civil y un constructor con experiencia?

Ante los reclamos por su morosidad, el comité ejecutivo del proyecto decidió contratar una brigada de trabajadores por cuenta propia (TCP) que acelerara las labores.

Durante el proceso de licitación se manejaron opciones dentro y fuera de la provincia. A pesar de que el país se encontraba en plena pandemia de la COVID-19, con frecuentes medidas de aislamiento y restricciones de movilidad, finalmente se optó por una brigada de constructores holguineros, con base legal en el otro extremo de la Isla, a más de 950 kilómetros de la edificación que debían levantar.

Bajo los argumentos de que ya habían trabajado antes en otras dependencias del Ministerio de la Agricultura, que estaban dispuestos a poner manos a la obra de inmediato y que contaban con los materiales, se fundamentó la elección y se firmó el contrato.

Sin que esta nueva fuerza hubiera colocado el primer bloque e incluso sin que estuviera listo el proyecto de la parte civil de la minindustria, se decidió además hacerles un pago anticipado por la astronómica cifra de 80 000 CUC, que todavía sigue siendo manzana de la discordia entre las partes.

Lo que sucedió después podría resumirse de una manera sencilla: los constructores nunca iniciaron la obra ni devolvieron el dinero.

Al cabo de dos años y siete meses de encuentros y desencuentros, intentos baldíos por llegar a un acuerdo, reuniones infructuosas y hasta un par de demandas, la única utilidad del proyecto ha sido servir de mal ejemplo de lo que no debe pasar.

Lejos de contribuir a la sostenibilidad alimentaria del municipio de Mantua, la iniciativa indica que a más de una década de que los Lineamientos de la Política Económica y Social del país, aprobados en el VI Congreso del Partido, alertaran sobre la necesidad de erradicar la improvisación, la superficialidad, el incumplimiento de los planes y la falta de integralidad al emprender una inversión (Lineamiento 116), el tema sigue siendo una asignatura pendiente.

De lo contrario, no hubiera sido preciso esperar más de un año para

El sueño eterno de una inversión

Categoría: Mantua

Publicado: Lunes, 21 Agosto 2023 00:02

Escrito por Granma

Visto: 117

descubrir que la UBPC Las Clavellinas no tenía cómo levantar la minindustria que, desde afuera, alguien pensó que debía ubicarse allí.

Por otra parte, tampoco puede hablarse de un crecimiento de las entregas de leche o de carne. Elier Martínez Sánchez, subdelegado municipal de la Agricultura, señala que en los últimos años en Mantua han disminuido todos los indicadores productivos a causa de la sequía, y también se ha reducido la masa ganadera.

LO QUE NO DEBE VOLVER A OCURRIR

No son pocas las interrogantes que se derivan en torno a esta experiencia: ¿Cómo es posible que se conciba un proyecto tan costoso sin prever cuestiones elementales como la disponibilidad de materiales y las posibilidades reales de quien debía construir?

Si la estrategia de desarrollo local concibe este tipo de iniciativas, ¿por qué el municipio tampoco ha tenido un papel más activo a la hora de eliminar cualquier traba, y apoyar con recursos y fuerza de trabajo?

El proyecto de Mantua ha puesto además sobre la mesa otros problemas que han estado asomando a partir de la aparición de nuevos actores económicos y la posibilidad que se le ha dado al sector estatal de establecer vínculos con ellos.

Por ejemplo, la falta de rigor en los contratos, para asegurar que no exista impunidad en caso de incumplimientos y el poco sentido de pertenencia a la hora de administrar los recursos del Estado.

Así lo indica la decisión de pagarle anticipadamente una cantidad enorme de dinero a un constructor, por algo que ni siquiera había empezado a hacer.

¿Acaso actuamos igual cuando encargamos un trabajo o algún servicio en casa, a título personal, en el que está en juego nuestro dinero?

Lamentablemente, la minindustria de Mantua no es la única de Pinar del Río que debió haber echado a andar hace tiempo y no lo ha hecho. En otros puntos de la provincia también hay valiosos equipos sin estrenar, a la espera de trámites y procesos constructivos que se dilatan hasta el infinito, en un país urgido de incrementar las producciones y aprovechar al máximo todas las capacidades disponibles.

Tras una larguísima espera, las autoridades del municipio pinareño manejan desde hace meses varias opciones con el propósito de terminar la minindustria y poderla explotar.

El sueño eterno de una inversión

Categoría: Mantua

Publicado: Lunes, 21 Agosto 2023 00:02

Escrito por Granma

Visto: 117

Entre ellas, que se le otorgue un crédito a la cooperativa para que pueda asumir la inversión -alternativa que implicaría pagar dos veces por una misma obra- y que desde la administración se facilite la adquisición de los materiales.

«Este es un proyecto que no ha tenido una conducción correcta, ya que hace mucho que el territorio recibió un equipamiento de primer mundo, y hasta hoy ha permanecido en un portal y un almacén de la ubpc», reconoce la presidenta actual de la Asamblea Municipal del Poder Popular.

No obstante, asegura que desde esa instancia se ha orientado dar un vuelco a la situación. «Los mantuanos no hemos renunciado a algo que necesitamos», coincide la Intendente.

Nadie, sin embargo, se atreve a estas alturas a manejar una fecha tentativa para la puesta en marcha. A lo sumo, como el viejo refrán, se afirma que mejor tarde que nunca.